

ESTA CLARO

Esta claro el asunto. No ofrece ni la más pequeña duda: Unos que hacen como que ayudan, aunque maldito el auxilio que pueden prestar, otros que se creen ayudados y están dispuestos al "daca", y los demás, Cartagena entera, justamente indignada pensando que en definitiva ella será la que pague los vidrios rotos.

Ese y no otro es el busilio de la actual situación de la política municipal, en la que se destacan en primer plano unos señores dispuestos a vender su alma al diablo—a un pobre diablo—por que en aras de sus desmedidos afanes, aquél lleve a cabo unas cuantas diabluras.

Y ha habido, naturalmente, el acostumbrado contrato:

—Si ustedes están conformes con estas condiciones—ha dicho, como tantas

DEL MOMENTO POLITICO

Madrid.—Se asegura que en el Consejo de Ministros celebrado ayer, se mantuvo una interesante deliberación sobre la oportunidad que tendría un planteamiento de crisis.

El ministro de Trabajo, señor Largo Caballero mantuvo su conocido criterio, oponiéndose a todo lo que signifique alteración ministerial, pues sostiene que ello no implicaría otra cosa que un retroceso en los rumbos izquierdistas.

Está siendo comentadísima la frase pronunciada anoche por el jefe del Gobierno cuando abandonaba el Congreso.

El señor Azafia, dirigiéndose a los periodistas les manifestó su extrañeza de que se dediquen a buscar noticias cuando no las hay.—No sigan por ese camino—dijo—, porque ni removiéndole piedras sacarán noticias. Acaso algún gusarapo, pero noticias, ni una. Estas podrían surgir acaso el jueves, con motivo de la votación de "quorum".

Estas palabras del señor Azafia se relacionan por algunos con el propósito sustentado por el señor Casares de abandonar la cartera de Gobernación si, como parece, se votase al fin la ratificación del tratado con el Uruguay.

Parece ser que en la reunión celebrada el lunes en La Coruña por el Partido Republicano Gallego, se acordó que el señor Casares presente su dimisión el viernes, o sea, inmediatamente de que se ratifique dicho Tratado, que lo será mañana jueves.

Una vez dimitido el señor Casares Quiroga, los elementos directivos del Partido emprenderán una intensísima campaña de propaganda por Galicia.

Claro está que si los Diputados gallegos se abstienen de votar, en vez de hacerlo en contra, quizá el Gobierno no cuente con los votos suficientes para la ratificación.

Mañana, con motivo de la votación de "quorum" hablará el señor Martínez Barrio, en nombre de la minoría radical para justificar la obstrucción de ésta en las votaciones. Se espera que esta intervención del señor Martínez Barrio de lugar a una interesante declaración política del señor Azafia.

El señor Martínez Barrio, hablando con los periodistas les dijo: Estamos en la segunda semana de mis pronósticos. Como ustedes ven, no se atisban las vacaciones, y yo insisto en que éstas no sobrevendrán sin que antes se produzca algún acontecimiento político. Ahora, no queda sino ver y oír en calma; ya que se habla cuando llegue el momento oportuno.

El señor Azafia ha dicho que la visi

otras veces, el satán de opereta—mi periódico y ya pulverizaremos cuantos obstáculos se opongan a la realización de nuestros comunes, sabrosos y "opíparos" deseos.

Y no es lo malo que se ha hecho esta proposición, sino que ha sido aceptada. Y ahí tienen ustedes los primeros efectos del tenebroso acuerdo, y ahí tienen también la explicación de la inculcable campaña emprendida por el periódico batracio, de todos conocido, contra prestigiosos hombres del Partido Radical. Son las primeras datas de la cuenta, cuyo importe total será pagado por el Ayuntamiento y podrá anotarse según el siguiente apunte:

Por unos cuantos capazos de cien bien administrados, tantas pesetas. Cuarenta mil, por ejemplo.

ta que hizo a los señores Pedregal y Barcia en el Norte no tuvo en modo alguno interés político, ni fue premeditada, pues no tenía siquiera pensado el viaje. Estando allí creyó ser de corte a visitar a Pedregal, en cuya finca pasó algunas temporadas en otras ocasiones.

El jefe del Gobierno ha contestado al Comité ejecutivo del partido radical socialista en la forma anunciada. Dice en dicha contestación que previó el conocimiento y asentimiento de los ministros radicales socialistas, acepta el programa presentado por dicho partido como base de discusión para incorporar a la ponencia resultante en coordinación con las aspiraciones y deseos de los demás partidos.

Nos permitimos recomendarle la lectura de las páginas naturalistas que irán apareciendo en REPUBLICA, porque entendemos que serán útiles. Si encuentra en ellas algo que pueda beneficiar a los demás, propáguelas.

La Comisión de Agricultura acuerda retirar el dictamen sobre la ley de Arrendamientos

Madrid.—En una de las secciones del Congreso, se reunió la Comisión parlamentaria de Agricultura, ante la que el señor Feced informó sobre la nueva fórmula redactada anoche respecto a la aprobación de la ley de Arrendamientos rústicos.

Dicha fórmula establece que los contratos de arrendamientos de fincas, se concertarán por precio anual, estipulado por los contratistas. Transcurrido el primer año, podrá recurrirse ante el Juado Mixto correspondiente, en solicitud de la revisión de rentas.

En la mencionada fórmula se señalan también las normas para la actuación jurisdiccional correspondiente, en sus respectivos recursos.

La proposición del señor Feced fue discutida ampliamente, siendo aceptada por mayoría de votos, en sustitución del antiguo dictamen, que quedó por tanto, retirado.

En contra de la proposición votaron los socialistas y la Esquerra.

En la sesión de Cortes de esta tarde se dará cuenta del acuerdo de la Comisión, quien dará lectura a la fórmula que quedará veinticuatro horas sobre la mesa como dictamen.

Los socialistas presentarán un voto particular y numerosas enmiendas.

NOTAS

Al gobierno del señor Azafia, en cada vez se le presentan mayores y más difíciles problemas. ¿Constituye esto el resultado de una gran política, eficaz y constructiva, o es por el contrario la demostración de que quien espera desespera? ¿Qué lejanos ya, aunque parezca que fué ayer, aquellos instantes de la mayoría disciplinada y unánime, que votaba como "un solo hombre" y acudía para ello apresurada aun que se hallase dispersa por los cuatro puntos cardinales!

Han sucedido días de amargura. Si no hay mal que cien años dure, tampoco la felicidad es eterna. Todo tiene también su compensación; y con la vista y los propósitos fijos en la que cada cual pretende, la mayoría se ha dividido en sectores acusando reparos y disconformidades. Vuelven, periódicamente, las oscuras golondrinas. En tre otras cosas, porque las golondrinas no sienten la preocupación de ningún traspaso de servicios. Pero que las aves de Cataluña, que tantas veces han cruzado media España presididas por el poético ruiseñor de Gassol, amenazan con no volver de nuevo si no se salen con la suya. La suya, que ahora Viñuales, ministro de Hacienda sustituto de Carner, ha regulado en forma inesperada.—C.

NECROLOGIA

En Madrid, donde casualmente se encontraba falleció repentinamente el día 5 doña María Playá, esposa de nuestro querido amigo y colaborador, el Diputado radical por Toledo, don Pedro Riera Vidal.

La noticia, por lo inesperada, ha causado profunda impresión en cuantos conocían las bondadosas cualidades de doña María Playá, cuyo cadáver, por disposición de la familia, fué trasladado a Sallent (Barcelona), su pueblo natal.

Por el hondo efecto que nos une al señor Riera Vidal, querido y admirado en esta Redacción, sentimos la más penosa sensación por la desgracia que le aflige. REPUBLICA, en estas líneas, le envía su más emocionado pésame.

HOMENAJE A LA MEMORIA DEL COMANDANTE BURGUETE

Mañana jueves, día 17, y a las diez de la mañana, tendrá lugar en Los Alcázares un acto en homenaje en memoria del que en vida fué nuestro buen amigo, don Ricardo Burguete.

El acto consistirá en el descubrimiento de una lápida que da nombre a una de las calles de Los Alcázares; homenaje justo, con que aquel pueblo recuerda las dotes de caballero y amistad del Comandante Burguete.

Para asistir a esta ceremonia, ha llegado de Madrid el comandante don Ramón Franco y otras personalidades.

También de esta ciudad se desplazarán a Los Alcázares numerosas amistades del malogrado jefe de Aviación.

Policia gravemente herido por un maleante

Madrid.—A las cuatro de esta madrugada, el dueño de un local en la calle de Egrima, requirió el auxilio del agente de policía señor Escalona para que procediera a la detención de un maleante. Cuando se proponía efectuarlo, el maleante le hizo dos disparos, que alcanzaron al señor Escalona, que dando herido gravemente.

Ante la confusión que se produjo, el autor de la agresión pudo huir del establecimiento, escapando de sus perseguidores.

Sana y elevada política

RITTORNELLO

La invocación a la fraternidad y cordialidad ejerce siempre una acción decisiva en los espíritus propensos a secundar sugerencias de esta naturaleza. Por ello cuando a invitaciones insinuadoras, se siguen amistosas reiteraciones con aquella invocación, parece que es ineludible el dejarse llevar al compás de la solistación, cualesquiera que hubiesen sido los motivos que en contra aconsejaran aunque como en este caso predominasen razones de prudencia para envainar una pluma poco ducha en las lides del periodismo.

¿Y cuáles han de ser las direcciones preferidas que elija el corcel de la imaginación pase amarrado con el raudo paso la gran llanura de todas las posibilidades del pensamiento?

Algo así como un "rittornello" a anteriores motivos temáticos se presenta es esperado y qué resulte un conjunto armónico, entre aquel divagar de unas alas batiendo al viento, y un rítmico galopar del corcel alado en la llanura.

Joaquín Costa. He aquí un nombre

COMENTARIOS

Los ojos cerrados ante la realidad

En unas recientes declaraciones, el ministro de Agricultura, don Marcelino Domingo, niega muy seriamente que el partido radical socialista sufra, en los momentos actuales, una interna crisis.

A su juicio, existe sólo una discrepancia sobre el modo de apreciar las responsabilidades del gremio aludido con relación a la política y una discrepancia de procedimientos. "El partido—afirma el consejero de la República—, tiene órganos para resolver en circunstancias de esta naturaleza y no metiéndonos todos a ellos, desaparece el problema".

Cualquier espectador ecuánime sabe, por haber leído los relatos periodísticos y las declaraciones de los miembros del Comité ejecutivo, que precisamente la crisis y las divergencias se produjeron a causa de no someterse los ministros y varios diputados adictos a la autoridad del órgano mentado ni a los mandatos del postrer Congreso.

El atribuir estos males, que los republicanos deploran, a una maniobra de las derechas, como dice el señor ministro de Agricultura, se nos antoja pueril. La Prensa madrileña, salvo tres cotidianos de abnegado fervor ministerial, glosan discursos, comentarios o criterios, criterios, de figuras destacadas del partido radical socialista que nadie, justo ni discreto, puede conceputar cómplices de una maniobra incubada en los predios ocupados por las derechas españolas.

Refiriéndose a la extensa y árida campaña que se realiza contra el Gobierno, don Marcelino Domingo afirma que "la habrán de hacer los N.º 1". Según el ministro, "nosotros no hemos llamado a la unidad de España y en la República, y no se trata de impedir con gesto incomprensivo, el acceso a las filas republicanas a gentes de sólido prestigio intelectual, que antaño marcharon entre otras huestes, sino que se niega el recto propósito y la auténtica adhesión al régimen de afejos republicanos, encanecidos a la sombra de la misma enseña.

Pésima ruta para arribar a la cordialidad y a la unión apetecida. Esos antiguos republicanos, replicarán ciertamente que no hacen labor eficaz cuando facilitan con sus yerros una campaña

no más, pero una evocación también no sólo a sabias teorías de las más sanas preferencias y a estudios de las épocas más deleitosas de una vida, si no algo más, muchísimo más trascendente: una obra altamente patriótica de divulgación y enseñanza, de tan grandísima actualidad y de la más urgente necesidad, que marcará en la historia, la perfecta traza de la reforma de la verdadera reforma agraria, de la cual que estamos viviendo no es más que mero episodio.

En estas columnas intentaremos una ligera glosa de su obra. Pasaremos una rápida ojeada sobre sus escritos como sólo es permitido en los trabajos periodísticos y esperamos que sus enseñanzas iluminarán nuestras inteligencias, que encauzarán nuestros pensamientos y si pudiésemos obtener frutos aprovechables nos daremos por contentos con tal de haber podido contribuir a la siembra del bien, único fin que nos proponemos, y con lo que nos creemos suficientemente remunerados.

ARISTOFILO

na casi unánime de la opinión hispana. Y, sobre todo, no supone abnegación, desinterés ni sacrificio confundir a la República con un Gobierno, fuere el que fuere. Los Gabinetes son accidentales, perecederos y los republicanos deben aspirar a que el régimen sea vigoroso y perdurable.

No puede volverse el rostro a la realidad. Cuando la mayoría parlamentaria ha huido del cálido estío madrileño y no es dable reunir ni el número necesario de diputados para cualquier votación, es candoroso adicionar nuevos proyectos de ley como cortejo del que difícilmente pasará, primer de las vacaciones. Mientras Marcelino Domingo sostiene que tal vez las Cortes no sea cansada y tras la ley de Arrendamientos discutirán las de Rústicos de Bienes comunales y Banco Nacional Agrario, "El Socialista", seccionista de la realidad, dice:

"La curiosidad se centra en lo que pueda suceder después de la vacación parlamentaria. En este dominio todas las conjeturas son permisibles: las optimistas y las pesimistas. Lo prudente es encontrar un término medio. Aprobada la ley de Arrendamientos, el Gobierno se encontrará con que la totalidad de su programa urgente está aprobado. Necesita renovarlo y para renovar lo precisa cubrir un trámite constitucional: la ratificación de consenso del jefe del Estado. ¿La tendrá el actual Gobierno? ¿La tendrá el futuro? He aquí dos preguntas sobre las cuales puede discurrir bien a sus anchas el pensamiento. No se trata de especular con el futuro, sino de prever lo que ocurra será justamente lo que deba ocurrir. Si la ratificación de consenso se produce, cuidaremos en lo que a nuestra responsabilidad concierne, seguir siendo dignos de ella. Si no se produce, aceptaríamos el suceso con el ánimo tranquilo, seguros de responder tanto tiempo de nuestro pasado, como de nuestro porvenir".

Creemos que la prosa reproducida ha de abrir honda brecha en el frondo, optimismo del ministro de Agricultura.